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时评

陈光标的“慈善秀”该收场了

□本报评论员 沙元森

刚获得诺贝尔文学奖的
莫言，似乎已经难以承受盛名
之累。很多不相干的人正试图
攀附在他的奖牌之下，捞取金
钱和名声。当标榜“高调慈善”
的陈光标也来分一杯羹时，这
种行为终于让人忍无可忍。

莫言获奖当天接受采访
时曾经戏言，拿奖金在北京
买房子，也不过只能购买120平
方米。这样的玩笑传出来，马上
就成了一些人炒作的噱头，多

名房地产开发商都表示要送
房给莫言。商家玩点“空手套白
狼”的把戏，公众或许还可以一
笑了之，可当“慈善家”也掺和
进来，我们就不禁感到格外的
沉重，一些社会精英对财富的
能量是如此自信，对文化精
英的态度又是如此轻薄。

面对诺奖得主“京城居
大不易”的感慨，陈光标炫的
是一股油然而生的傲慢，自
言“标哥在北京黄金地段二
环以内有13套商住房、2处别
墅”，想要的话，尽管来取。在
这位财主看来，纵是诺奖得
主又能怎样，也没有他这般
挥金如土的阔气。一套注定

送不出去的房子，赤裸裸地
表达了陈光标对一个作家的
态度，与财主施粥时的“嗟，
来食”没什么区别。

其实，陈光标财大气粗
的做派由来已久，他以前的

“慈善”行为有很多都是直接
派发现金。曾经有一张照片
给很多人留下过深刻印象，
领了现金的灾民手举钞票簇
拥在陈光标的周围，陈的笑
容与灾民的愁容呈现在同一
张照片中显得异常荒诞。以
牺牲受赠人的尊严来获得个
人的满足，这被很多人斥为

“慈善暴力”。对此，陈光标不
以为然，反而把自己的行为

夸张到极致。近年来，凡有社
会热点出现，几乎都少不了
陈光标的掺和，他扮演“雷
锋”、用易拉罐卖空气、为日
系车主换国产车。越来越多
的人惊诧于陈光标的慈善
秀，却看不懂他的“慈善”在
哪里。仅就送房这件事来说，
即便莫言有再多的不如意，
还不至于要靠别人的施舍度
日。陈光标之所以要“送房”，
显然不是为莫言所倾倒，早
不送晚不送，现在送只是想
借机沾点光罢了。

陈光标曾经“9岁卖水，10

岁卖冰棒，11岁就拖板车卖
粮食”，能达到今天的豪富实

属不易。这本来可以作为励
志的故事，激励更多人去拼
搏和奉献，但陈光标用一个
侧面向世人展示了已近变态
的财富积累。仅在北京，他就
囤下13套房子两套别墅，这
或许是个人投资的成功，但
对社会大众而言，个别人对
住房资源贪得无厌的占有的
确推高了房价，财富阶层的
炒房行为更是加重了普通民
众的负担。在陈光标向莫言
展示“慈善”的同时，公众感
受的却是另一面。如果说陈
光标以前的“慈善”是一手发
钱一手捞名，那么现在的送
房更像是在打“白条”买名

声，以最小成本维持形象。
只要取之有道，有钱从

来不是坏事。随着社会的发
展，相信也会有越来越多的
人成为有钱人。在以财富成
就自我之后，又该如何把握
财富，是很多人都将面对的
问题，也考验着每个人的涵
养和气度。巨富比尔·盖茨创立
了全球最大的慈善基金，尽管
如此，外人却看不到他的张狂，
因为他说过自己只不过是“财
富的看管人”。曾经表示过要

“裸捐”的陈光标，如果真的
有意慈善，不如先学习一下
他人对财富的认识，先养慈
善之心，再做慈善之事。

面对诺奖得主“京城居大不易”的感慨，陈光标炫的是一股油然而生的傲慢，自言“标哥在北京黄金地段二环以内有13套商住房、2处别墅”，想要
的话，尽管来取。一套注定送不出去的房子，赤裸裸地表达了陈光标对一个作家的态度，与财主施粥时的“嗟，来食””没什么区别。

□何勇

10月15日，教育部网
站公布《3-6岁儿童学习与
发展指南》。该指南为学前
孩子的健康、语言、社会、科
学、艺术五个领域的成长设
定“阶梯”状的标准，比如，
孩子3岁学会不跟陌生人
走，4岁学会体谅父母辛劳，5

岁学会说出家庭住址，6岁
学会接受不同意见等等。
(本报10月16日A10版)

近年来，幼儿园小学
化现象越来越严重，在这
种情况下，国家按照儿童
的成长规律和学前教育规
律，给儿童成长提供一个

“阶梯”状的参考标准，应

当说非常有必要。儿童成
长标准也给父母提供了一
个科学的参考，纠正了过
去家长以一把标尺评价孩
子的模式，有利于转变当
前流行的一些错误的教育
观念，或许可以给幼儿园
小学化现象降降温。

不过，笔者担心的是，
这一儿童成长标准在实际
操作中有可能被异化，成
为筛查优劣的“标尺”和统
一训练的“清单”，背离了
大纲反对采取一把标尺评
价儿童的目的。

从表面上看，这一标
准与当下社会对儿童的要
求相比并不算高，尤其是
在智力标准和学业成绩这

一块，但在生活规律、生活
习惯等方面，标准却比当
下很多人对儿童的要求高
很多，相当一部分儿童可
能难以达标。换言之，如果
家长和社会理解错了儿童
成长标准的内涵，把儿童
成长标准作为儿童评价标
准，那么指南就会失去应
有的意义和价值，可能会
令幼儿园小学化趋势越来
越严重。

儿童成长标准要发挥
效果，达到预期目的，关键
是要让家长和幼教机构清
楚地知道，指南只是一个
参照标准，不等于评价标
准，不能简单地对号入座。

□侯金亮

14个月以来，国家质
检总局的通报名单上共
有 3 4 批次超过 2 7 0 吨不
合格进口奶粉被销毁或
退货，除亨氏等个别品牌
外，大多公司并不知名，
乳品专家王丁棉表示，

“三四年前新西兰的奶
粉品牌只有五六家，而目
前新西兰的奶粉品牌猛增
至20余家，新注册的奶粉
品牌大多找当地企业代
工，专供中国市场。”(本报
今日A17版)

2008年三聚氰胺事件

以后，国产奶粉陷入信任
危机，致使洋奶粉变成“稀
缺品”，价格暴涨。据媒体
统计，包括网购在内，目前
活跃在中国市场上的洋品
牌有一百多个。这揭示了
一个很重要的问题，即那
些不知名的洋品牌大多是
在最近几年才诞生的。正
如王丁棉所言，“还有70多
家企业正在排队申请商标
注册，这些企业的背后大
多数都是中国人在操控。”
很多中国消费者绕了一
圈，费尽周折，买到的可能
仍旧是中国人自己造的问
题奶粉。

“三聚氰胺”事件虽已
过去数年，国内消费者的
心理阴影仍未散去，国产
奶粉的信誉尚未完全重
建。解铃还须系铃人，专供
中国市场的很多洋品牌其
实血统并不纯正，退一步
讲，即便真正的洋品牌也
未必永远安全，日本明治
奶粉和美国奶粉巨头美赞
臣都曾发生过质量问题，
所以加强监管，让消费者
重拾对国产奶粉的信心才
是关键。

披着“洋皮”的奶粉未必没问题

谨防成长标准成训练清单

□舒锐

2006年起，钱先生的停车
场停放由潍坊市公路局养路
费征稽处扣留的车辆。由于一
些车主长期不认领车辆，致使
几年下来停车费高达80多万
元。更麻烦的是，公路局养路
费征稽处已经被撤销，钱先生
的停车场现在也面临拆迁。
(本报今日A08版)

车主弃车而逃，但逃脱不
了相关法律责任。征稽处特殊

的公权身份足以让钱先生对
其产生某种信任，正是这种信
任导致钱先生愿意不先行收
取费用而让车辆停在其处，因
此征稽处也难辞其咎。而征稽
处之前曾找过钱先生商量，其
中一个方案是可按照每车每
月70元的标准支付，若考虑到

“特事特办”，这个方案倒有一
定可行性。钱先生最终没同
意，使得停车费问题多持续了
几年。由此来看，三方在客观
上都有一定的责任或过失。

因此，要解决多年“无主
车”停车费问题自然需多方配
合。一方面，钱先生不要太执
著于原先的赔偿标准，而应综

合从停车场成本、自身存在的
过失进行考量。另一方面，被
撤销的征稽处上级单位公路局
应主动和钱先生合理协商且先
行垫付损失，并在拆迁后，另寻
他处将车暂时安置。公路局在
承担损失后，可以基于先行的
垫付行为，向车主追偿。具体而
言，公路局先主动联系车主，对
其晓以利害，以期得到部分车
主的配合；再将不配合的车主
诉至法院，即使车主不出庭，
法院也能作出缺席判决；最
后，法院的民事执行部门可以
依据生效判决通过扣划车主
银行存款、拍卖被扣车辆等方
式来弥补公路局的损失。

解决“无主车”停车费需多方配合
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□本报评论员 吴华伟

近日，无锡嘉业国际
城房价从1 . 6万/平方米跳
水至6900元/平方米，这本
是好事，只是无锡当地政
府对此却很不满意，认为
过低的价格会扰乱房地产
市场。这表明，一些地方政
府对房地产行业依然有着
很深的依赖，不让房企降
价其实是地方政府一种变
相的救市之举。

一个楼盘为何如此甩
卖房子？我们不排除其炒
作可能，但据记者调查，这
个楼盘开发商的母公司资
金紧张，迫切要求回笼资
金，可见，这种行为完全是
企业自主行为，不应该有
外来干涉。而无锡市政府

对此不满，不惜以行政力
量干涉企业降价行为，而
且还命令其涨价，表明一
些地方政府难以忍受房价
骤降之痛。

据了解，这个楼盘位
于无锡金融街，金融街项
目则是无锡市政府力推
的，政府希望金融街上的
房价怎么都得1万元以上。
在一些地方政府眼里，房
价高了，周围地价才会上
去，政府才会有更多的卖
地收入，才能创造更高的
GDP，这大概就是政府希
望房价高涨的现实逻辑。

史上最严厉的房产调
控已经持续了两年多，各
地的房价终于停住了疯狂
的脚步，一些房企面临着
资金问题，而地方政府也

面临着财政口袋渐扁的困
境。在这种情况下，无锡
这家房产公司疯狂降价
之举，完全有可能在当
地房地产市场产生连锁
反应，进而有可能对政
府的金融街项目产生不
良影响，这就难怪政府不
满降价了。

今年以来，已经有南
京、扬州、芜湖等30多个城
市试图出台各种各样的救
市举措。可见，一旦调控政
策稍有松动，在地方政府
的推动下，房价随时有可
能报复性反弹，到那时，好
不容易取得的调控效果可
能会在短时间内丧失。所
以，对无锡市政府在这一
事件中的表现，有关各方
绝不可以掉以轻心。

不让房企降价是变相救市
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